
证券代码：002338                     证券简称：奥普光电 

 

长春奥普光电技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2023-05-005 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观  

 其他 （走进上市公司·投资者开放日活动）  

参与单位名称及

人员姓名 

深圳证券交易所投资者服务部；东北证券、平安证券组织的

投资者；部分机构投资者 

时间 2023年 5月 31 日  14：30-16：30  

地点 长春禹衡光学有限公司 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书     沈娟          证券事务代表   周健  

禹衡光学总经理助理    武平  

禹衡光学市场经理      董岩  

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、禹衡光学负责人带领与会者参观了长春禹衡光学有限公司

展厅及生产车间。  

二、董事会秘书沈娟女士介绍了公司概况，内容包括：公司  

的发展历程、经营业绩、主要产品与客户、核心竞争优势、研

发制造能力、发展前景等。  

三、现场互动交流 

1.奥普光电未来三到五年战略规划和发展方向是怎么样的？ 

未来三到五年，我们主要是在做好现有传统业务的基础上，布

局新的方向。目前布局的几个方向有：半导体方向，母公司有

一些技术在半导体方向是可以应用的，子公司禹衡光学的半导

体下游也是当重点发展的一个方向；医疗检测类，目前主要在



部队应用，公司这项技术和产品都是成熟的，未来民品领域的

推广和应用也是重点；航空航天光学系统，一直是我们的技术

优势，可以结合国内的需求扩展民品或工业方面的应用。 

2. 公司近年收入、利润不断提升，是如何实现收入和净利增

长的？ 

一方面是因为技术创新，无论是军品还是民品方向，技术是立

足之本。我们的客户跟外面完全市场化的客户不太一样，我们

做的产品基本全是定制化的，对产品和技术的要求差异非常

大，这就要求我们有较硬的技术功底，能够满足客户的各种需

求是保证我们业绩稳定增长的基础。另外一方面就是业务领域

的拓展和布局，我们从 1958 年开始做这些传统的产品一直到

现在，产业如果不升级的话，想要有快的发展也是很困难的。

所以我们拓展到光电传感业务，目前可以说抢占了一个比较好

的赛道，增速是比较快的。包括碳纤维领域，我们 2014 年参

股长光宇航，就是看到了航空航天领域未来在碳纤维方面比较

广阔的应用，现在来看，成长空间也是非常大的。 

3. 公司二级市场上的市盈率和市净率都比较高，公司觉得当

前的估值合理吗？ 

公司近几年布局的几块业务，比较符合市场看好的方向，选择

的赛道比较好，大家对我们的希望就比较高。我们一直在实打

实的做好业务，提高业绩。估值是市场行为，从我们自身角度

还是努力做好业绩，提高对股东投资者的回报。 

4. 近几年公司在光学仪器制造业的地位逐年提升，请问贵公

司有什么独有的优势？ 

技术是我们的立身之本。从母公司来说，我们从 1958 年开始

做光电测控仪器领域的业务，目前我们的专利、知识产权、软

件著作权共计有 100 多项。另外，在工艺方面，我们还有几十

项独有的关键技术，这些都属于我们的核心竞争力。 

5. 光栅尺国内的需求每年大概是多大的量？ 



国内也是分成不同的精度等级。国内低端一点的光栅尺，主要

用在简易数控上；高端的，绝对式光栅尺是用在高端数控机床

上。一个做闭环控制的数控机床，包括现在应用比较广的五轴

的加工中心，都会用到绝对式光栅尺，一般一个五轴的加工中

心会用 XYZ 个轴，加两个旋转轴，旋转轴就是用角度传感器。 

整体市场需求量来说，按国内 2022 年规模算的话，数控机床

的年产量是二十七、八万的产量。对应到高端的高档数控里边，

差不多能占到 20%-30%，一年国内用绝对尺机床的可能达到四

五万台，还要看用几个轴。这样计算下来，差不多十几万支的

市场需求。 

6.目前禹衡光学的编码器在机器人行业里面的市场地位是怎

么样的？ 

机器人上用的编码器，在市场应用上也是通过伺服途径体现在

机器人行业。相当于我们给伺服厂家配套，由伺服厂家给机器

人厂配套，当然也有一些机器人厂家是直接采购。现在不好统

计我们在机器人市场占有率有多大，因为很多用编码器的伺服

具体用在哪个行业上，我们未必都能清楚。 

7.从国产化替代角度禹衡光学今年会开始放量吗？ 

今年还是小批量的试用过程。因为必须要经过产品的应用验

证、可靠性验证等等一些过程，才能真正在市场上广泛推广起

来。 

8.禹衡光学未来三年五年有哪些规划？ 

从产品上来讲，会重点发展高端的位移传感器产品，从近两年

市场推广上来看，取得了比较好的市场效果。现在国家主推高

端装备自主可控、国产化替代、工业母机等领域，从母机到零

部件都要求国产替代，给我们做高端的位移传感器厂家提供了

非常好的发展机遇。近两年我们市场推广的情况来看，去年高

端位移传感器同比要增长 240% 。重点发展高端领域，可能在

产量数量上，未必会增长很多，但是产品结构会优化，整体对



提升产品的毛利率、产品档次具有非常好的作用。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023年 5月 31 日 
 


